

Zeitschrift: Vom Jura zum Schwarzwald : Blätter für Heimatkunde und Heimatschutz

Herausgeber: Fricktalisch-Badische Vereinigung für Heimatkunde

Band: 54-56 (1980-1982)

Rubrik: Aus den Rechenschaftsberichten der Kantonsarchäologie 1978-1979

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aus den Rechenschaftsberichten der Kantonsarchäologie 1978 und 1979

soweit sie das Fricktal betreffen. Die Berichte stammen aus der Argovia, Bände 91/1979 und 92/1980. Verfasst sind sie vom Kantonsarchäologen, Dr. Martin Hartmann.

Kaiseraugst. 1978: An verschiedenen Stellen des spätömischen Kastells wurden durch das Basellandschaftliche Amt für Museen und Archäologie Notgrabungen durchgeführt. – Mit dem Schutzbau für zwei römische Ziegelbrennöfen, an den der Kanton Aargau einen Beitrag von Fr. 80 000.– leistet, konnte im Verlaufe des Jahres begonnen werden. – 1979: An verschiedenen Stellen des spätömischen Kastells wurden durch das Basellandschaftliche Amt für Museen und Archäologie wiederum Notgrabungen durchgeführt.

Rheinfelden. 1979: Die Aussenrenovation der Stadtkirche verlangte eine Entfernung des Verputzes. Dabei konnten für die Baugeschichte der Kirche äusserst wichtige Erkenntnisse gemacht werden. Während fünf Wochen waren deshalb zwei unserer Mitarbeiter mit Bauaufnahmen und -analysen beschäftigt.

Schwaderloch. 1978: Der spätömische Wachturm «Oberes Bürgli» wurde im Frühjahr konserviert und der Fricktalisch-Badischen Vereinigung zur Betreuung übergeben.

Wallbach. 1979: Beim Aushub für ein Einfamilienhaus kamen römische Baureste zum Vorschein, die zu einem Gutshof gehörten. Eine mehrtägige Untersuchung galt der Freilegung und Aufnahme der Baubefunde.

Wittnau. 1979: Die Neuanlage eines Forstweges im Bereich der berühmten Wallanlage auf dem Wittnauer Horn bewirkte Sondierungen und eine Überwachung der Arbeiten. Der dabei entdeckte kleine Schatzfund von acht merowingischen Silbermünzen ist für die Wirtschaftsgeschichte des späten 7. Jahrhunderts nach Christus in der Nordwestschweiz von hervorragender Bedeutung.

Die bei dieser Gelegenheit entdeckten zum Teil schweren Schäden an der Befestigungsmauer sollen mit Hilfe der Gemeinde 1980 behoben werden.

Aus folgenden Gemeinden gingen bei der Kantonsarchäologie Fundmeldungen ein: Gipf-Oberfrick 1979, Möhlin 1978 und 1979, Rheinfelden 1978 und 1979, Wittnau 1978, Wölflinswil 1978, Zeiningen 1978.